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EDITORIAL 

Cuando el Comité Editorial del Observatorio aprobó el tema eje de este Boletín N° 63, consideró que recoger la expe-
riencia vivida y aprendida, por medio de entrevistas, por algunos capellanes de Duoc UC en Tierra Santa, Roma, Lour-
des y Ávila, podía ser un aporte relevante para la misión y la identidad de la institución. 

Hace unos meses y el 2022, algunos capellanes de Duoc UC emprendieron una travesía espiritual que los llevó a Tierra 
Santa, Roma, Lourdes y Ávila. Este peregrinaje no fue simplemente un viaje turístico, sino un camino profundo hacia la 
fortaleza espiritual, la renovación de la fe y la consolidación de la identidad sacerdotal. En este Boletín, compartimos 
las experiencias de estos capellanes, centradas en la conexión con Cristo, la devoción mariana y la comunión fraternal.

Para el Rector de Duoc UC Carlos Díaz Vergara, “Duoc UC se alegra de tener capellanes comprometidos en la búsqueda 
de dar a conocer y de amar a Jesucristo y de formar personas para una sociedad mejor”. Para nuestro Capellán General 
Francisco Llanca, explicando lugares sagradamente especiales, nos señala: “Como lo señalé el Santo Sepulcro, es la 
gran Iglesia, pero tiene 3 “Momentos”.  La Capilla de la Cruz, en el segundo piso, muy significativa y emocionante de po-
der meter la mano para tocar la roca donde estuvo la Cruz del Señor. El Santo Sepulcro como tal es una Capilla hermosa, 
uno entra a un sector pequeño, y pareciera ser que el tiempo se anula, es un lugar de profundo significado. También lo 
es la Capilla de la Resurrección, donde pudimos celebrar la Eucaristía. Este contexto hace la profundidad de lo vivido”.

Jerusalén, la Ciudad Santa, es el epicentro de la historia bíblica y el crisol de las tres religiones monoteístas. Para un 
católico, peregrinar a Jerusalén es sumergirse en los pasajes sagrados de la Escritura, caminar por los mismos suelos 
que Jesucristo y sentir la presencia espiritual en cada rincón. Es un acto de validación que fortalece la relación personal 
con Cristo, llevando a una comprensión más profunda de la fe cristiana.

Roma, ciudad en que se encuentra el Vaticano y el líder espiritual del mundo católico, figura altamente respetada y 
escuchada por millones de personas en todo el planeta, también es un espacio y un entorno para entender el sentido 
de la vigencia por siglos de la fe católica.

Lourdes, por su parte, se erige como un santuario mariano que ha atraído a millones de peregrinos a lo largo de los 
años. La cercanía a la Virgen María en Lourdes no solo fortalece la identidad sacerdotal, sino que también infunde amor 
y compañía en el ministerio pastoral. El peregrinaje a Lourdes es un acto de sumisión a la intercesión de la Virgen, un 
viaje que consolida la relación entre el creyente y la Madre de Dios.

El retiro en Ars proporciona una experiencia personalizada y profunda que destaca la fidelidad a Jesucristo y el servicio 
a los más necesitados.  Es un lugar muy respetado y de gran inspiración para todo sacerdote católico ocupado de salvar 
almas.  

Ávila, con sus murallas medievales y su legado santo, representa un faro de espiritualidad en la religiosidad católica. 

El peregrinaje a Tierra Santa, Roma, Lourdes y Ávila se erige como una experiencia espiritual única para los católicos. 
Estos lugares sagrados no son simplemente destinos turísticos, sino sitios de encuentro con lo divino, donde la fe se 
nutre y la identidad sacerdotal se consolida. La religiosidad católica se vive plenamente en estos lugares, convirtiendo 
el peregrinaje en un acto de profunda conexión con la historia bíblica y la tradición espiritual de la Iglesia.

COMITÉ EDITORIAL OBSERVATORIO



Peregrinación espiritual por Tierra Santa, Roma, Lourdes y Ávila 4

Viajes a Tierra Santa y Roma 6

John Escobar Valdés 10

Pablo Leiva Rojas 24

ÍNDICE

Paulo Lizama Silva 13

Capellán Luc Yamb 15

Dame, Señor, tu libertad y viviré tu paz 18

Viajes a Lourdes y Ávila 21

Juan Zamorano Reyes 27



4

Observatorio de la Educación Técnico Profesional

Peregrinación espiritual por Tierra Santa, 
Roma, Lourdes y Ávila

que tanto la intensa vivencia espiritual 
como el conflicto en el cual se vieron en-
vueltos dejó una huella profunda en ellos.

La experiencia del Capellán John Escobar 
en Israel se describe como una verificación 
palpable de la historia bíblica. Cada mo-
mento se le vuelve significativo al estar en 
los lugares donde Jesucristo nació, caminó 
y murió. La peregrinación se convierte en 
un acto de validación, transformando la 
enseñanza del Seminario en una realidad 
tangible. Al conectarse con lugares emble-
máticos vio fortalecida su relación perso-
nal con Cristo, que lo lleva a una compren-
sión más profunda de la fe cristiana.

El Capellán Luc Yamb nos comparte su ex-
periencia, describiendo la peregrinación 
como un acto continuo de profesión de 
fe, oración y cercanía con Jesucristo y la 
Sagrada Familia. La conexión con la Tierra 
Santa, donde además vivieron figuras bíbli-
cas como Abraham y Sara, Isaac y Rebeca, 
y Jacob, se convierte en un momento es-
piritual altamente significativo. Su peregri-
nación se vive como un resumen de la vida 
de Jesús.

En el relato del Capellán Paulo Lizama, se 
destaca un momento de retiro personal 
frente a la roca mortuoria en Jerusalén. La 
peregrinación se convierte en un proceso 
de comprensión más profunda de la encar-
nación al estar en los lugares donde Jesús 
vivió. La anécdota de la confusión con su 
hermano gemelo en Roma le añade un to-
que humorístico, pero también releva la 
importancia de llevar consigo la autentici-
dad y la vida en la peregrinación.

Para el Capellán Jorge Solís, con su expe-
riencia del Vía Crucis con cristianos árabes, 
cantando y rezando en árabe, le fue im-
pactante y le generó un momento de gran 
recogimiento. La vivencia del trayecto de 
Jesús desde su condena hasta la crucifixión 
le dejó una marca profunda, y el observar 
a personas de culturas diversas que perci-

ben y comparten el amor divino, profun-
dizó su imagen de la universalidad de la fe 
cristiana.

A lo largo de todos estos relatos, se des-
taca la transformación personal experi-
mentada por los capellanes y el hecho que 
estuvieron en permanente contacto con 
los miembros de nuestra comunidad para 
sumarlos a esta peregrinación, ya fuese a 
través de sus oraciones, o de los mensajes 
que enviaron constantemente a través de 
diversos medios digitales. 

La visita a Lourdes y Ávila de los capella-
nes Patricio Barría, Pablo Leiva y Juan Za-
morano, realizada el 2022, revela una ex-
periencia enriquecedora que trasciende lo 
meramente turístico. Este viaje no solo es 
un recorrido físico por lugares emblemáti-
cos, sino un camino profundo hacia la for-
taleza espiritual y la identidad sacerdotal. 
Se presenta como un viaje interior que los 
robustece, les enriquece la vida espiritual 
y consolida la fraternidad entre los pas-
tores de una misma fe. Este relato es un 
testimonio de cómo la fe, la comunión y la 
devoción mariana se entrelazan para for-
mar una experiencia transformadora para 
aquellos que han consagrado sus vidas al 
servicio de Dios y su comunidad.

En Lourdes la devoción mariana se convier-
te en un hilo conductor que une a los cape-
llanes en una experiencia de fe comparti-
da. La cercanía a la Virgen María se destaca 
como un factor que influye directamente 
en la identidad sacerdotal, fortaleciendo 
el amor y la compañía de la Madre en sus 
ministerios. 

El retiro en Ars, por otro lado, les propor-
cionó una experiencia más personalizada 
y profunda. El sacerdote español que los 
acompañó les aportó una perspectiva úni-
ca, destacando la fidelidad a Jesucristo, el 
amor a la Iglesia y la comprensión del mi-
nisterio sacerdotal desde el servicio a los 
más necesitados. El testimonio de vida del 

CARLOS DÍAZ VERGARA
Rector de Duoc UC

Para Duoc UC es muy importante compar-
tir las experiencias y reflexiones del Cape-
llán General Francisco Llanca Zuazagoitia 
y otros capellanes, quienes viajaron en 
peregrinación a Tierra Santa y Roma re-
cientemente, como también la de otros 
capellanes que visitaron Lourdes y Ávila 
el año pasado. Estos viajes tuvieron como 
objetivo renovar la fe y enriquecer la labor 
pastoral de estos capellanes en nuestra 
institución, y en el caso de la peregrinación 
se sumó especialmente a toda nuestra co-
munidad a través de diversos medios de 
comunicación. 

Durante su visita a Israel, los capellanes 
vivieron momentos espirituales intensos, 
destacando su conmovedora experiencia 
en el Santo Sepulcro. 

El Capellán General Francisco Llanca relató 
cómo la oportunidad de tocar la loza don-
de estuvo el cuerpo del Señor y participar 
en la Eucaristía en la Capilla de la Resurrec-
ción fortalecieron su conexión con Cristo y 
su llamado como sacerdote. 

La peregrinación a Belén y Jerusalén no 
solo profundizó la comprensión del Padre 
Francisco sobre su relación con Cristo, sino 
que también lo confrontó con la realidad 
de los conflictos actuales, con los sucesos 
extremadamente violentos que observó 
algunos días en su estadía en Israel. A pe-
sar de los desafíos su fe se fortaleció, y se 
sintió llamado a trabajar por la paz, el diá-
logo y el entendimiento.

En cuanto a aprendizajes, destaco la im-
portancia de la preparación espiritual y el 
trabajo en equipo para superar las dificul-
tades del viaje. 

A través de los relatos de cuatro capellanes 
que lo acompañaron como John Escobar, 
Paulo Lizama, Luc Yamb y Jorge Solís se re-
vela la profunda influencia que la peregri-
nación a Tierra Santa y Roma ha tenido en 
sus vidas y ministerios pastorales. Sin duda 

http://observatorio.duoc.cl
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predicador les deja una huella duradera, 
influenciando la percepción de la identi-
dad sacerdotal y su expresión a través del 
servicio pastoral.

En ambos viajes de nuestros capellanes la 
comunión de fe y amistad sacerdotal se 
fortalece durante las Misas en lugares em-
blemáticos, creando una conexión espe-
cial entre los participantes y además con 

toda nuestra comunidad por medio de sus 
oraciones y de la Comunión de los Santos. 
Destaca también la importancia de com-
partir vivencias para fortalecer la unidad 
entre ellos.

En el aspecto espiritual, la integración de 
prácticas como la celebración de la Santa 
Misa, la oración diaria, el rezo del Santo 
Rosario, la lectura espiritual y tantas otras 

prácticas de devoción, se convierten en 
pilares fundamentales para fortalecer sus 
identidades sacerdotales. 

Duoc UC se alegra de tener capellanes 
comprometidos en la búsqueda de dar a 
conocer y de amar a Jesucristo y de formar 
personas para una sociedad mejor.

Plataforma
permanente

y actualizada

- Análisis
- Opiniones
- Expresión Profesional
- Educación

...entre otras cosas.

http://observatorio.duoc.cl
/ObservatorioETP

http://observatorio.duoc.cl
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Viajes a Tierra Santa y Roma

muchísima gente y fue conmovedor. Pude 
estar dos veces, el tiempo es breve, por la 
cantidad de personas que quieren pasar. 
Todo lo que quería decir, orar, poner junto 
al sepulcro del Señor…No se dio, solo pude 
estar ahí, sentir una paz increíble, a pesar 
de lo que pasaba, que era poco el tiempo, 
pero fue un momento único. Esto me paso 
en ambas oportunidades. Realmente algo 
maravilloso.

Poder subir a donde estuvo la Cruz y es 
realmente significativo poder rezar, poner 
la mano en la piedra, percibir que ahí es-
tuvo el Señor Jesús, toca toda la vida. Uno 
tiene tantos recuerdos, tantos momentos, 
es algo hermoso. El Señor Jesús, acá murió 
por mí, por nosotros, por todos.

La oración en la Capilla de la Resurrección 
donde pudimos tener la celebración de la 
Eucaristía, es una sensación única, la fe ce-

lebrada, las palabras tantas veces dichas, 
ahora tenían un aquí y ahora. La Historia 
se hacía mi historia, de amor, de encuentro 
con el Señor. Una experiencia inolvidable, 
de reforzamiento del amor y del llamado 
de Cristo en la vida y el sentido de la voca-
ción como presbítero, toma una profundi-
dad y sentido potente.

He querido recalcar el peregrinar, ya que 
los lugares han sido fijados por los pere-
grinos. Desde siglos y siglos, ellos que han 
llegado a estas tierras han ido fijando los 
lugares, y a pesar de la historia de conflicto 
de la zona, están ahí, fijando desde la fe el 
lugar, la zona, el encuentro. Eso es conmo-
vedor y se da hasta esta fecha. Se vive eso 
al hacer el Vía Crucis con personas que son 
de otra cultura, una maravilla de la fe, de la 
cultura, de la vida. 

 FRANCISCO JAVIER LLANCA ZUAZAGOITIA1

Capellán General de Duoc UC

1 Encargado y responsable de la gestación del viaje, y contacto con los diferentes actores que nos colaboraron.

El momento más impactante, dentro de 
los muchos que hubo, fue cuando llegué 
por primera vez al Santo Sepulcro. Cada 
paso, cada momento, fue realmente con-
movedor. Al comienzo uno está viendo 
tantas cosas nuevas, que de repente se 
llega a una plazoleta y te dicen: Acá esta 
la Iglesia del Santo Sepulcro. Uno queda 
inmediatamente conmovido.

Debo señalar que tuve la posibilidad de 
volver muchos días, y cada vez era conmo-
vedor. Poder tocar la loza donde estuvo el 
cuerpo del Señor y que está a la entrada. 
Ver los peregrinos que pasaban y pasaban, 
y ser uno de ellos, poder estar de rodillas, 
poder rezar ahí, ser parte de la historia y la 
tradición, es muy potente. Cada día que fui 
lo hice, y cada vez era una gran emoción.

Cuando pasé al Santo Sepulcro como tal, 
fue menos veces, ya que siempre había 

1) ¿Cuál fue el momento más impactante o espiritualmente significativo que experimentó 
durante su peregrinación en Israel?
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Como anécdota el poder contar que nues-
tro guía en Belén, un hombre de fe y muy 
buen anfitrión, cuando estábamos en la 
iglesia de los pastores, a las afueras de 
Belén, digamos respecto a la Iglesia de la 
Natividad, según los datos históricos, con-
versó con un grupo coreano que estaba 
haciendo unos hermosos cantos en dicha 
Capilla, y pudieron cantar noche de paz en 

coreano: conmovedor, la lengua realmen-
te lograba una experiencia maravillosa. 
Bueno al final la calidad del canto bajo bas-
tante, pero no opacó lo que fue ese mo-
mento realmente significativo y cultural, 
de cercanía de vivencia universal de la fe y 
maravilloso, en una Iglesia hermosa, y que 
realmente nos recordaba a todos, como 
ser buenos pastores, como contemplar a 

Cristo y como anunciarlo. 

Además, también valorar la buena dispo-
sición para cantar en coro, algo que no 
estaba previsto, pero fueron muy genero-
sos en poder hacerlo y creo que para ellos 
también fue tan emocionante que eso los 
embargo más de lo que podía pensar.

 2) ¿Cómo influyó su peregrinación a Belén y Jerusalén en su comprensión y relación personal 
con Cristo?

Fue un comprender que Él me quiere en la 
historia, y fue una frase que usé varias ve-
ces en los videos que mandábamos. Creo 
que no fue algo de cuña comunicacional y 
que sale bien, es algo que siempre he tra-
bajado con sacerdotes mayores que me 
han ayudado en la vida. Dios se manifiesta 
en la historia y eso es, liberador, ya que al 
igual que el pueblo de Israel, también yo 
soy liberado, y como el pueblo falló, tam-
bién yo fallo; Pero Dios es fiel. Eso no se ol-
vida y por los acontecimientos del 7 de oc-
tubre, con el ataque a Israel, uno percibe 

esa experiencia del Dios con nosotros, que 
cuida, protege y muestra su misericordia. 
Comprendo que esta frase es muy compli-
cada de señalar, ya que lo visto durante y 
después es duro, complejo, pero ahí, en 
esos momentos y en esas circunstancias, 
uno mira y pone ante el Señor su vida, y 
trata de percibir lo que nos quiere señalar, 
con toda la complicación que uno pueda 
tener para comprender o mirar los duros 
acontecimientos.

Ciertamente uno como peregrino se siente 

afectado por las noticias que siguen llegan-
do y que muestran lo complejo que se da 
desde esa fecha, debido a que son aconte-
cimientos que marcarán por muchos años 
esa zona y varios momentos del mundo. 
Pero ahí estuvimos, ahí Dios nos fue mos-
trando su rostro. Dios ahí nos ha pedido 
trabajar y luchar por la paz, Dios ahí nos 
ha abierto interrogantes que no podemos 
contestar y desde ahí Dios me cuestiona a 
mí, en cómo trabajar por la paz, el diálogo, 
el entendimiento.

 3) ¿Puede compartir alguna anécdota o experiencia especial que hayan tenido en un lugar 
sagrado en Tierra Santa o en Roma?

 4) ¿Cuál fue su sensación al caminar por los mismos lugares donde Jesús vivió y predicó? ¿Hubo 
alguna revelación inesperada?

Es una mezcla de sensaciones. El lugar don-
de alojamos, el Hospicio Austriaco, estaba 
al lado donde estuvo la Torre Antonia, y es 
ahí el lugar en que juzgaron al Señor Jesús. 
Uno piensa encontrarse casi como estaba 
todo hace 2 mil años, por cultura, por no-
ticias y fotos, uno sabe que no es así, pero 
es impresionante como el subconsciente 

te trata de mostrar otra realidad. Supera-
do este punto, es conmovedor ir viendo 
lo que va apareciendo. La imagen de la 
Ciudad Vieja, el sector que va hacia Jericó, 
mirar desde una azotea y te digan, allá esta 
Betania de Lázaro o en esa dirección y al 
fondo el mar muerto. Lo que ocurre es que 
las dimensiones, por lo lejos que estamos 

desde Chile, toma otras connotaciones. 
Lo anterior es caminar donde el Señor 
caminó, después de tantas guerras hasta 
hoy, de tantas cosas. Ver cómo te decían, 
bueno este cerro lo sacaron, este valle lo 
rellenaron; es decir, una experiencia mara-
villosa y de admiración a todo lo que se ha 
realizado y eso es impresionante.

 5) ¿Qué aprendizajes o lecciones destacadas obtuvo de visitar Israel y Roma?

Un aprendizaje importante, fue el trabajo 
previo realizado con esmero, en equipo y 
dedicación, eso nos permitió sortear las 
dificultades de la mejor manera, poder 
valorar la experiencia de Israel y de Roma, 
compartir con hermanos y descubrir que 
uno no estaba solo, había soporte, respal-
do, rostros concretos que nos ayudaron a 

vivir una real experiencia tras las huellas 
de Jesús.

También lo previo involucra la vida de fe, 
el ir preparando el corazón para el mo-
mento del viaje, el conversar todos los días 
con el Señor en la oración, señalando que 
estaríamos en sus tierras, dialogando con 
san José y que iríamos a su casa. Lamen-

tablemente no pudimos. También el estar 
dialogando con la virgen, el poder tener 
su manto maternal para esos días de vi-
sita. Esta preparación mueve lo interno, y 
el recoger tantas intenciones, muestras de 
cariño, y peticiones de oración para llevar 
en el viaje, era una emoción y una respon-
sabilidad.



8

Observatorio de la Educación Técnico Profesional

Es bastante complejo de señalar. Había la 
presencia religiosa en los lugares santos, 
pero estábamos inmersos en fiestas ju-
días, así que era una experiencia bastante 
amplia de la fe, ciertamente marcada por 

la presencia en la calle de judíos; además 
estábamos cerca de la entrada a la Mez-
quita de la Explanada y el Hospicio está 
en el barrio musulmán, así que la variedad 
era amplia. Nosotros éramos peregrinos, 

donde no tuvimos ningún problema por 
ser cristianos. Otros peregrinos tu vieron 
problemas, pero más allá no sabría cómo 
enfocar.

 6) Durante la peregrinación, ¿cómo influyó la historia bíblica en su apreciación de la Tierra 
Santa y su importancia en la fe cristiana?

En una respuesta anterior algo señalaba. 
Son momentos que uno debe ir superan-
do, para que las construcciones, los edi-
ficios, no queden solo como una huella 
histórica invaluable, ya que es el recorrido 
del Señor Jesús, es la huella del Resucitado 
en esos puntos, es la fe de los peregrinos 
que fueron fijando lugares, acontecimien-

tos, señales que nos permiten recuperar la 
historia de nuestra fe, en eso es potente 
cuando te indican lugares, cada vez hacia 
donde se caminaba, recorres esos lugares. 
Una bendición. Nosotros estábamos aloja-
dos en el hospicio Austriaco y estaba allí la 
Iglesia de la Sagrada Familia, por esas ca-
lles paso San José y la Virgen con el niño, 

yendo a buscarlo y con él de vuelta, cuan-
do se les perdió, cada vez que iban al Tem-
plo, pasaban por donde alojábamos, eso 
es impresionante. En ese espacio le pedí 
a San José nos ayudara como peregrinos a 
seguir las huellas de Jesús y realmente fue 
significativo.

 7) ¿Cómo describiría la conexión entre la historia de la Biblia y la presencia actual de la fe en Israel?

 8) ¿Hubo algún lugar específico que considere el más sagrado o especial de todos los que visitó? 
¿Por qué?

Como lo señalé el Santo Sepulcro, es la 
gran Iglesia, pero tiene 3 “Momentos”. 
La Capilla de la Cruz, en el segundo piso, 
muy significativa y emocionante de poder 
meter la mano para tocar la roca donde 
estuvo la Cruz del Señor. El Santo Sepul-

cro como tal es una Capilla hermosa, uno 
entra a un sector pequeño, y pareciera 
ser que el tiempo se anula, es un lugar 
de profundo significado. También los es 
la Capilla de la Resurrección, donde pudi-
mos celebrar la Eucaristía. Este contexto 

hace la profundidad de lo vivido.

Para ser honesto a la pregunta, señalo este 
lugar, pero no puedo dejar de indicar lo 
significativo de estar en Belén, en la Gruta 
del Nacimiento.
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9) ¿De qué manera su peregrinación a Israel y Roma influirá en su labor pastoral y en su 
capacidad para transmitir el mensaje de Cristo a su comunidad?

Influirá en la medida que fue un potente re-
fuerzo en la fe. Lo que he leído, lo que he re-
zado, lo pude ver. Vuelvo a un punto que he 
señalado, estuve donde se ha desarrollado la 
historia, y literal, el ataque del 7 de octubre 
marcara una década en Israel, y ahí fuimos 
testigos, lo vivimos, lo experimentamos.

Esa es la experiencia de la fe, el poder ha-
ber estado por los lugares donde el Señor 
caminó, como lo plantee en un video, al 
igual que Pablo, por Estambul fuimos a 
Roma. Bueno, en bastante mejores con-
diciones que el pobre Pablo que tuvo una 
tortuosa navegación en ocasiones. Así que 

agradecido, muy agradecido y creo que 
esa es, en lo personal algo que me ha mar-
cado, el amor de Dios, su ternura, su cerca-
nía, la intercesión de los patronos, san José 
en este caso y el cariño de tantos y tantas 
para llegar bien.

 10) ¿Qué nos puede compartir, respecto a su visión íntima de los hechos de violencia, que se 
iniciaron en días que usted visitaba lugares sagrados para la fe cristiana, judía y musulmana 

para transmitir el mensaje de Cristo a su comunidad?

Momentos complejos, que uno ni se ima-
gina en la profundidad de sus raíces, lo que 
sí puedo indicar es una oración al Príncipe 
de la Paz para que se hagan reales las pa-
labras del profeta Isaías. Que no haya más 
guerras y que los instrumentos de muerte 

se transformen en instrumentos de vida, 
para poder alimentar a un pueblo.

Ciertamente esto es complejo. Cuando uno 
más analiza y lee a distintos pensadores, las 
situaciones que llevan a la Paz se ven leja-

nas; pero ahí desde esta realidad, es don-
de uno no puede dejar de pedir ese don, 
y donde uno también debiera preguntarse 
¿cómo yo trabajo por la paz? Siempre debe-
mos pedir por ella, para poder trabajar por 
un mundo más justo, humano y fraterno.

/ObservatorioETP
y entérate de todas las novedades que tenemos para tí.

https://twitter.com/observatorioETP
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JOHN ESCOBAR VALDÉS
Capellán de la sede San Andrés de Concepción de Duoc UC

tierras, y es tan impactante de poder co-
rroborar todo aquello que uno le enseñan 
en el Seminario, que lo hace realidad, te-
niendo presente los hechos muy significa-

tivos como Belén donde nació y Jerusalén 
donde murió. 

1)¿Cuál fue el momento más impactante o espiritualmente significativo que experimentó 
durante su peregrinación en Israel?

Todos fueron momentos muy significativos 
durante la estadía en Israel, porque uno 
está en el lugar donde Nuestro Señor Jesu-
cristo nació, vivió, caminó y murió por esas 

2) ¿Cómo influyó su peregrinación a Belén y Jerusalén en su comprensión y relación 
personal con Cristo?

Como lo he dicho, esta peregrinación in-
fluyó de tal modo en mi vida que era un 
anhelo poder estar en ese lugar, palpando 

en mi ser todo lo que se vivió hace más de 
2.000 años y que es tener presente toda 
la vida, pasión y muerte de nuestro Señor, 

potenciando una relación más estrecha 
con el Señor, sintiendo en mi cuerpo todo 
aquello que vivió él.
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Este es solo un esquema básico que pue-
des expandir con detalles específicos y 
reflexiones personales. Después de haber 
visitado ambos lugares sagrados, es evi-
dente que cada uno tiene su propia at-
mósfera única y significado espiritual. En 

Tierra Santa, la sensación de estar en un 
lugar tan histórico y lleno de significado 
religioso es abrumadora; mientras que, en 
Roma, la grandeza y la majestuosidad de la 
Basílica de San Pedro inspiran un sentido 
de reverencia. La comparación entre estas 

dos experiencias ofrece una perspectiva 
enriquecedora sobre la diversidad de la fe 
y la importancia de la conexión espiritual 
con lugares sagrados.

3) ¿Puede compartir alguna anécdota o experiencia especial que haya tenido en un lugar sagrado 
en Tierra Santa o en Roma?

4) ¿Cuál fue su sensación al caminar por los mismos lugares donde Jesús vivió y predicó? 
¿Hubo alguna revelación inesperada?

Una revelación inesperada que tuve fue 
la sensación de unidad que experimen-
té. A pesar de las diferencias culturales 
y religiosas, todos los que estábamos allí 
compartíamos un profundo respeto y de-
voción por esos sagrados lugares. Fue un 
recordatorio poderoso de la capacidad que 

tenemos como seres humanos de conec-
tarnos a un nivel fundamental, más allá de 
nuestras diferencias.

La experiencia me dejó una impresión du-
radera y renovada mi perspectiva sobre la 
importancia de la fe y la espiritualidad en 

nuestras vidas. Fue un recordatorio de la 
universalidad de la experiencia humana y 
la profunda influencia que la historia y la 
tradición pueden tener en nuestras vidas. 
Sin duda, caminar por los lugares donde 
Jesús vivió y predicó fue una experiencia 
que nunca olvidaré.

5) ¿Qué aprendizajes o lecciones destacadas obtuvo de visitar Israel y Roma?

Algunos de los aprendizajes destacados al 
visitar Israel y Roma incluyen la compren-
sión de la importancia histórica y cultural 
de ambas regiones, la apreciación de la 
diversidad religiosa y la experiencia de la 

rica herencia arquitectónica y artística. En 
Israel, la conexión con la historia bíblica y 
la comprensión de los conflictos actuales 
en la región pueden ser lecciones significa-
tivas. Mientras tanto, en Roma, la influen-

cia del Imperio Romano en la civilización 
occidental y la belleza de sus monumentos 
y obras de arte proporcionan valiosas lec-
ciones sobre la historia y la humanidad.

6) Durante la peregrinación, ¿cómo influyó la historia bíblica en su apreciación de la Tierra 
Santa y su importancia en la fe cristiana?

La peregrinación a Tierra Santa fue una ex-
periencia profundamente espiritual como 
para muchos cristianos, ya que nos permi-
te conectarnos con los lugares sagrados de 
la historia bíblica. La historia bíblica influye 

en su apreciación de la Tierra Santa al dar-
les una sensación de proximidad con los 
eventos y personajes que han sido funda-
mentales en su fe. Al visitar estos lugares 
como Jerusalén, Belén, podemos experi-

mentar una conexión más profunda con 
las historias bíblicas y una comprensión 
más rica en su significado. Esta experiencia 
me ha hecho fortalecer mi fe y reforzar mi 
compromiso con los principios cristianos

7) ¿Cómo describirían la conexión entre la historia de la Biblia y la presencia 
actual de la fe en Israel?

La conexión entre la historia de la Biblia 
y la presencia actual de la fe en Israel es 
profunda y significativa. Israel es consi-
derado un lugar sagrado en las tres prin-
cipales religiones abrahámicas: judaísmo, 

cristianismo e islam. La tierra de Israel es 
mencionada repetidamente en la Biblia, y 
muchos eventos importantes de la historia 
bíblica tuvieron lugar allí. La presencia de 
la fe en Israel hoy en día se remonta a esta 

conexión histórica, con numerosos lugares 
de importancia religiosa y espiritual para 
los creyentes de estas tradiciones.

8) ¿De qué manera su peregrinación a Israel y Roma influirá en su labor pastoral y en su capacidad 
para transmitir el mensaje de Cristo a su comunidad?

La peregrinación a Israel y Roma segura-
mente enriquecerá mi labor pastoral y mi 

capacidad para transmitir el mensaje de 
Cristo a la comunidad de varias maneras. 

Primero, al visitar los lugares sagrados 
donde Cristo vivió y predicó, podrá experi-
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mentar una conexión más profunda con la 
historia y las enseñanzas de Jesús. Esto me 
permitirá compartir experiencias persona-
les con la comunidad, lo que aumentará la 

autenticidad y relevancia del mensaje de 
Cristo. Además, al entender mejor la cultu-
ra y el contexto en el que se desarrollaron 
las enseñanzas de Cristo, podré ofrecer 

una perspectiva más informada y enrique-
cedora hacia la comunidad.

9) ¿Qué nos puede compartir, respecto a su visión íntima de los hechos de violencia, que se 
iniciaron en días que usted visitaba lugares sagrados para la fe cristiana, judía y musulmana?

La violencia es y seguirá siendo violencia 
de uno u otro modo; por eso al conocer la 
noticia de esta declaración de guerra, me 
generó dolor por las vidas que se perdie-
ron, de niños, jóvenes, hombre y mujeres 
y personas mayores, que siendo de un de-
terminando pueblo pueden sufrir de esta 

manera. Estando lejos de casa nuestras 
familias se preocuparon bastante, viendo 
por televisión todo aquello que sucedía, 
pero aun así en este tremendo dolor de 
uno u otro lado, quisimos hacer un gesto 
de amor y oración por la paz en el santo 
sepulcro, que fue también un lugar dolo-

roso para todos los cristianos, pero era el 
mejor lugar para dejar la tristeza y el dolor 
de muchos en manos de nuestro Señor Je-
sucristo de esta forma suscitar en lo lideres 
el diálogo a la paz.

¿Te perdiste 
NUESTRA edición 

anterior?

 Puedes revisar éste y otros números anteriores en:

http://observatorio.duoc.cl

http://observatorio.duoc.cl
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PAULO LIZAMA SILVA
Capellán de la sede Viña del Mar de Duoc UC

varlo al sepulcro. 

Es un lugar maravilloso, de mucha con-
currencia de fieles. Pude experimentar la 
necesidad de la adoración y, como las mu-
jeres del evangelio, atrevernos a cuidar el 

cuerpo de Jesús. De hacer silencio y estar 
ahí. 

Pude experimentar gran misericordia y 
amor. Creo que, de ahí en adelante, ningún 
viernes volverá a ser igual. 

Obtuve mucho. Antes de ir pensaba que, 
en lo posible, cada persona pueda ir cono-
cer las ciudades más importantes para el 
cristianismo. Pero después de ir y tener la 
experiencia, creo que no basta con ir: Hay 

que ir en clave de peregrinación, llevando 
la vida y lo que somos. Si bien es cierto 
cada peregrino tiene una experiencia de 
vida particular, allá uno verdaderamente 
puede ponerse en clave de seguimiento de 

Jesús, como el hijo creyente que es capaz 
de decir: “Padre, en tus manos encomien-
do mi espíritu… Que no se haga mi volun-
tad sino la tuya”. 

El momento que más me impactó fue una 
especie de retiro personal que pude vivir 
cuando pude estar sentado (recogido) solo 
frente a la roca mortuoria, lugar donde 
después de la muerte de Jesús, pusieron 
su cuerpo para aplicarle aceites y luego lle-

1) ¿Cuál fue el momento más impactante o espiritualmente significativo que 
experimentó durante su peregrinación en Israel?

2) ¿Cómo influyó su peregrinación a Belén y Jerusalén en su comprensión y 
relación personal con Cristo?

Ha ayudado mucho. Pues estar ahí mismo, 
me ha ayudado a hacerme la idea de lo 
que sus pasos caminaron, sus manos to-
caron y sus ojos vieron. Es impresionante 

darnos cuenta de los alcances de la encar-
nación, pues estuvo (está) en la intención 
de Dios que nos tomemos en serio la vida 
y la historia, el ambiente donde nacimos y 

donde crecemos; es ahí donde actúa Dios 
y donde lo podemos encontrar.

3) ¿Puede compartir alguna anécdota o experiencia especial que haya tenido en un 
lugar sagrado en Tierra Santa o en Roma?

Al tener un hermano gemelo (también sa-
cerdote), un padre me confundió con mi 
hermano en medio de la basílica de San 
Pedro. Creyó que era Felipe, y no, era yo 

(Paulo) Esas cosas siempre me pasan.

Sin pensarlo, por cosa de gemelos, ante la 
oportunidad de estar junto al Papa Fran-
cisco, junto con mostrarle una foto de mi 

hermano y yo (gemelos idénticos y sacer-
dotes) le pedí al Papa que rezara por am-
bos. El papa me miró, bendijo el celular y 
obviamente, el sacerdocio de los dos. 

4) ¿Qué aprendizajes o lecciones destacadas obtuvo de visitar Israel y Roma?

5) Durante la peregrinación, ¿cómo influyó la historia bíblica en su apreciación de la Tierra 
Santa y su importancia en la fe cristiana?

Es fundamental, pues nos permite ir a lo 
central. Si uno va y se deja llevar por lo que 
nos señalan algunos guías, lo más proba-
ble que pase es lo que pasa a veces en los 

viajes, o lo que es peor en la vida misma, 
pues con tantos detalles y lugares por co-
nocer, uno termina cansado o agotado. 

Tener cierto conocimiento de los lugares, 
me permitió escoger y andar tranquilo, di-
ría: enfocado.
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6) ¿Hubo algún lugar específico que considere el más sagrado o especial de 
todos los que visitaron? ¿Por qué?

Desde ya, la iglesia del Santo Sepulcro, 
donde estábamos alojados muy cerca. Pu-
dimos arrancarnos muchas veces; y en lo 

personal, estar en silencio, contemplando 
y en soledad, mucho rato. 

Y, pues, es el mismo lugar donde TODO 
pasó. Estar ahí es algo maravilloso.

7) ¿De qué manera su peregrinación a Israel y Roma influirá en su labor pastoral y 
en su capacidad para transmitir el mensaje de Cristo a su comunidad?

En circunstancias ideales, estar allá es una 
experiencia soñada. Estar en condiciones 
“de guerra”, es algo que, con el paso de 

tiempo, el Señor me (nos) irá mostrando. 
Creo que se ha producido en mi interior 
una potente vinculación con el pueblo que 

el Señor ha querido escoger. Pueblo que, 
en Roma, ha asumido unas características 
maravillosas: Pueblo – Iglesia. 

8) ¿Qué nos puede compartir, respecto a su visión íntima de los hechos de violencia, que se 
iniciaron en días que usted visitaba lugares sagrados para la fe cristiana, judía y musulmana?

El tema es tan delicado que, por ahora, 
solo puedo decir que he podido experi-

mentar deseos de auténtica compasión y 
oración por nuestros hermanos que viven 

en Tierra Santa. 



15

Observatorio de la Educación Técnico Profesional

CAPELLÁN LUC YAMB
Capellán de la sede Plaza Norte de Duoc UC

Abraham y Sara, Isaac y Rebeca, y Jacob. 
Este lugar donde vivieron Jesús, María y 
José, es el momento más impactante y es-
piritualmente significativo que experimen-
té. Fue el día mismo que mis pies tocaron 

esta tierra, donde descansan estos testigos 
de esperanza y fe, este lugar sagrado don-
de Jesús entregó todo por amor por mí.

“Qué alegría cuando me dijeron, vamos a 
la casa del Señor…” La Divina Providencia a 
través de Duoc UC me llevó a Tierra Santa 
y Roma del 2 al 14 de octubre de este año, 
donde esperan varios testigos de la fe: 

1) ¿Cuál fue el momento más impactante o espiritualmente significativo que 
experimentó durante su peregrinación en Israel?

3) ¿Puede compartir alguna anécdota o experiencia especial que haya tenido en un 
lugar sagrado en Tierra Santa o en Roma?

2) ¿Cómo influyó su peregrinación a Belén y Jerusalén en su comprensión y relación 
personal con Cristo?

Mi peregrinación ha sido una profesión 
de fe continua. La puedo resumir por esta 
lectura de la carta a los Colosenses (Col 
1,15-20): “Él (Jesús) es la imagen del Dios 
invisible, y para toda criatura es el Primo-
génito de toda criatura, porque en él fue-
ron creadas todas las cosas en el cielo y en 

la tierra… Todo fue hecho por medio de él 
y para él... Así quiso Dios que ‹el todo› se 
encontrara en él “y gracias a él fuera re-
conciliado con Dios, porque la sangre de su 
cruz ha restablecido la paz tanto sobre la 
tierra como en el mundo de arriba.” 

La contemplación del misterio de nuestra 
fe, la obra de Dios que se cumple en Je-
sucristo cambió mi comprensión y relación 
personal con Cristo. Jesucristo es verdade-
ramente el centro del mundo y de la histo-
ria. Lo he tocado, lo he experimentado, lo 
creo y lo anuncio.

Las experiencias espirituales se basan en 
la fe, y la fe es natural y su expresión pasa 
muchas veces desapercibida. Mi peregri-
nación en la Tierra Santa fue como un bre-
ve resumen de la vida de Jesús: 

- La experiencia dolorosa de obtención de 
visas fue como el misterio del nacimiento 
de Jesús… 

- La llegada a Jerusalén se presenta como 
la vida pública del Señor… 

- Y los 3 días de guerras 7, 8 y 9 fueron para 
mí como la pasión, muerte y resurrección 
de Jesús en la experiencia que tuve en la 
tierra Santa. Fue verdaderamente una ex-
periencia espiritual.

4) ¿Cuál fue su sensación al caminar por los mismos lugares donde Jesús vivió y predicó? 
¿Hubo alguna revelación inesperada?

“Doy mi vida... Nadie me la quita: yo mis-
mo la entrego» (Jn 10,18). Descubrí la li-
bertad de Jesús (libre de los abusos de las 
autoridades políticas y religiosas, libre del 
pueblo manipulado, libre de su propia vo-
luntad) para responder a la única voluntad 
del Padre. 

- En el momento del arresto de Jesús “Je-
sús, sabiendo todo lo que le había de acon-
tecer” (Jn 18, 4).

- Dentro del relato mismo de la Pasión, 
constata la actitud soberanamente libre de 
Jesús (19, 28). 

Lo percibí cuando íbamos a Nazaret y en 
el Calvario. Quiero ser como Tú, mi Jesús.
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Jesús vino a crear un pueblo cuya la única 
ley es el amor. La vivencia de la vida frater-
na es expresar en nuestra existencia diaria 
el amor de Dios en nosotros. 

Cuando vemos el mundo con tantas penas 
causadas por la guerra, el racismo, el cla-

sismo y el rechazo del semejante, he ex-
perimentado la fraternidad en Duoc UC, y 
de una manera particular en esta peregri-
nación. ¡Gracias a don Carlos Diaz Vergara, 
Marcela Atias Orestes, don Sergio Maurei-
ra San Martín, gracias a todos!

En Tierra Santa, se encontrarán todos los 
pueblos de la tierra. Es Él quien nos reúne. 
“Él es nuestra paz. Él ha destruido el muro 
de separación, el odio, y de los dos pueblos 
ha hecho uno solo. En su propia carne” (Ef 
2, 14) 

5) ¿Qué aprendizajes o lecciones destacadas obtuvo de visitar Israel y Roma?

6) Durante la peregrinación, ¿cómo influyó la historia bíblica en su apreciación de la 
Tierra Santa y su importancia en la fe cristiana?

Transformación en el amor. Una cosa es 
usar la imaginación para entender la his-
toria de la salvación y otra es tocar la rea-
lidad de forma experiencial. Saxum es un 

gran centro histórico-espiritual que me 
permitió ver la historia de la salvación de 
manera global y comprender mejor los de-
talles vívidos sobre el terreno. Por eso mi 

oración, mis misas y mis acciones tienen su 
origen en las realidades vividas en Tierra 
Santa.

7) ¿Cómo describiría la 
conexión entre la historia 
de la Biblia y la presencia 
actual de la fe en Israel?

Fundamentalmente, el vínculo entre la fe 
cristiana y la fe judía se basa en el Antiguo 
Testamento; y para los musulmanes tam-
bién una parte del Antiguo Testamento. 
Desafortunadamente, las dos últimas re-
ligiones malinterpretan a Cristo. Pero la 
esperanza nunca decepciona. Jesús será 
conocido y verdaderamente dará a cono-
cer al Padre.

8) ¿Hubo algún lugar 
específico que considere 
el más sagrado o especial 
de todos los que visitó? 

¿Por qué?

Definitivamente todos los lugares me mar-
caron: El Santo Sepulcro, Belén, Saxum 
(Camino de Emaús), El Cenáculo, el Muro 
de lamentos… Sí la vida de Jesús marcó de-
finitivamente nuestra historia y la mía.
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9) ¿De qué manera su peregrinación a Israel y Roma influirá en su labor pastoral y en su 
capacidad para transmitir el mensaje de Cristo a su comunidad?

Hay un gran contraste entre la humildad de 
estos lugares donde nuestro Señor Jesu-
cristo nació, vivió y murió y la sublimidad 
del Vaticano. Parece una contradicción… 
¿pero la vida de Jesús no ha sido una con-

tradicción? Ambos lugares nos llevan a lo 
mismo: “La razón más alta de la dignidad 
humana consiste en la vocación del hom-
bre a la unión con Dios. Desde su mismo 
nacimiento, el hombre es invitado al dia-

logo con Dios. Existe pura y simplemente 
por el amor de Dios, que lo creo, y por el 
amor de Dios, que lo conserva” (Gaudium 
et spes 19). Es lo que quiero vivir predicar y 
es mi propósito vivencial y pastoral.

10) ¿Qué nos puede compartir, respecto a su visión íntima de los hechos de violencia, que se 
iniciaron en días que usted visitaba lugares sagrados para la fe cristiana, judía y musulmana?

Nuestro mundo es violento. Habla de lo 
que no conoce y no vive: Paz. 

Me refiero nuevamente a la Palabra de 
Dios: Jn 14, 23-29. Estamos en las últimas 

horas de la vida de Jesús, justo antes de la 
Pasión: la hora es seria, los apóstoles es-
tán angustiados, Jesús permanece sereno 
y dice palabras de tranquilidad a sus discí-
pulos. Entre ellas: “La paz les dejo mi paz 

les doy”. Juan nos describe a Jesús como 
soberanamente libre. No solo sabe lo que 
va a pasar, sino que lo acepta. Jesús está en 
paz y da paz.
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Dame, Señor, tu libertad y viviré tu paz

una oración muy tranquila, muy privada y 
en ese momento fue muy fuerte para mí 
estar con los brazos extendidos tocando 
los muros de las bases del antiguo templo 
de Jerusalén. Y bueno, ahí me acordé de 
muchas cosas que vinieron a mi corazón: 
En primer lugar la guerra, pensando en 
los musulmanes, en los judíos y en noso-
tros los cristianos, y como muchas veces 
nos alejamos de Dios o usamos su nom-

bre para hacer daño; después me acordé 
de Duoc UC, me recordé de mi parroquia, 
de mi gente y a todos los quise poner ahí 
frente al Dios único y dije, bueno, este Dios 
está presente no solamente en el cristia-
nismo, en el judaísmo y de alguna manera 
también en el islam, por eso creo que fue 
un momento muy fuerte. 

JORGE SOLÍS PAPAYANI
Capellán de la sede Maipú de Duoc UC

Aunque parezca extraño, el momento más 
impactante lo viví precisamente el día do-
mingo previo a retirarnos de Israel. Tal vez 
por las circunstancias que estábamos vi-
viendo, ya que se había acercado la guerra 
y había un ambiente de tensión y de triste-
za en el ambiente. Salimos a caminar por 
la ciudad vieja y llegamos al Muro de los 
Lamentos, con muy poca gente en el lugar. 
Tuvimos la oportunidad de entrar y hacer 

1)¿Cuál fue el momento más impactante o espiritualmente significativo que 
experimentó durante su peregrinación en Israel?

2) ¿Cómo influyó su peregrinación a Belén y Jerusalén en su comprensión y 
relación personal con Cristo?

Yo había tenido la oportunidad de viajar 
a Tierra Santa hace un par de años atrás 
y, por lo tanto, había estado tanto en el 

Sepulcro Santo como en el Muro de los 
Lamentos, pero bajo las circunstancias 
que estábamos viviendo en este viaje, me 

ayudó para hacer una oración mucho más 
profunda, mucho más real y sentía lo que 
estábamos viviendo como humanidad.
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3) ¿Puede compartir alguna anécdota o experiencia especial que hayan tenido en un 
lugar sagrado en Tierra Santa o en Roma?

Cuando veo por ejemplo la cultura del Asia 
menor, cuando veo a los judíos, a los mu-
sulmanes, cuando veo el estilo de vida de 
ellos, que por un lado se parece al nuestro 

pero, por otro lado, es tan diferente, lo que 
veo es como es el Señor que se encarna en 
una cultura, en una sociedad, que es súper 
diferente a la nuestra pero para mí es muy 

parecida, tiene un montón de complejida-
des y como Dios tiene la humildad de ha-
cerse presente en esa cultura.

4) ¿Cuál fue su sensación al caminar por los mismos lugares donde Jesús vivió y predicó? 
¿Hubo alguna revelación inesperada?

Yo quiero mencionar lo que me tocó vivir 
en Roma, no curiosamente con la entre-
vista con el Papa, que no me la esperaba, 
sino porque fue muy bonito encontrarse 
con los hermanos sacerdotes, a los cuales 
yo estimo mucho. Me tocó ver a Monseñor 
Andrés Ferrada que trabaja en un Dicaste-
rio en la Iglesia y que era mi compañero 

de curso. Lo conozco desde que éramos 
seminaristas, entonces poderlo ver traba-
jando en esas funciones del Vaticano fue 
muy bonito. Verlo con una visión mucho 
más universal de la Iglesia, trabajando con 
un montón de curas de todo el mundo, fue 
muy bonito. Por otro lado, me encontré 
con otro sacerdote al cual yo tuve la opor-

tunidad de acompañar en la parroquia en 
su proceso de seminarista y ese sacerdo-
te es Ignacio Pizarro, que está estudiando 
y también con él tuve la oportunidad de 
conversar, conversamos sobre la realidad 
de la Iglesia tanto la Iglesia de Roma, como 
al Iglesia de Santiago y eso también es muy 
enriquecedor. 

5) ¿Qué aprendizajes o lecciones destacadas obtuvo de 
visitar Israel y Roma?

En Tierra Santa lo que observé fue ver que 
es una nación en una situación de guerra 
y se respira ese ambiente tenso; pero, 
por otro lado, se respira la profunda reli-
giosidad sobre todo en la ciudad vieja de 
Jerusalén, todo huele a fe, a religión, no 
solamente cristiana, también musulmán y 
judía. Ver obviamente a los cristianos que 
son muy universales, cristianos griegos, 
cristianos rusos, latinos, africanos, real-
mente es una universalidad muy grande 

de la Iglesia. Por otro lado, ver estas dos 
grandes religiones monoteístas, presentes 
con sus características, que tienen mu-
chas cosas admirables y otras cosas que 
no comparto. En Roma efectivamente fue 
muy emocionante poder encontrarse con 
el Papa, eso fue gracias a una gestión de 
Andrés Ferrada, mi compañero que nos 
consiguió esa audiencia y fue emocionan-
te.

6) Durante la peregrinación, ¿cómo influyó la historia 
bíblica en su apreciación de la Tierra Santa y su 

importancia en la fe cristiana?

No sé si fue una revelación, pero cuando 
hicimos el Vía Crucis, que curiosamente 
lo hicimos con unos cristianos árabes, fue 
muy particular, porque ellos iban cantan-
do en árabe, rezando en árabe, nosotros 
solo hicimos un acto de fe acompañando 
muy respetuosamente y fue muy emocio-
nante recorrer todo el sendero que hizo 
Jesús desde que lo condenan a muerte 
hasta su crucifixión. Fue un momento de 
recogimiento, un momento de saber y de 
experimentar un poquito el amor que Dios 

nos tiene, como es capaz de dar su vida 
por nosotros. Creo que eso me dejó muy 
marcado, ese trayecto de ver como hom-
bres y mujeres de culturas tan diferentes 
también son capaces de percibir esto.
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7) ¿Cómo describiría la conexión entre la historia de la Biblia y la presencia 
actual de la fe en Israel?

Sin lugar a duda, el Santo Sepulcro es un 
lugar especial, siempre te invita al recogi-
miento, pero donde me impactó más esta 
vez, fue precisamente donde Jesús fue 

sacrificado y donde se conserva el orificio 
donde estaba la cruz. Fue un momento de 
tranquilidad para mí, esta vez no entré al 
Santo Sepulcro, pero diría que ese fue el 

lugar que en esta ocasión pude vivir muy 
íntimamente junto con el Muro de los La-
mentos.

8) ¿Hubo algún lugar específico que considere el más sagrado o especial de 
todos los que visitaron? ¿Por qué?

Como te decía anteriormente en Israel se 
respira fe, todo es fe y sobre todo la Jeru-
salén antigua. Uno ve como la historia se 
impregna y como esa historia nos habla de 

un Dios que se revela y se muestra en me-
dio de esa realidad que no es una realidad 
fácil, muchas veces es una realidad violen-
ta, una realidad de injusticia, una realidad 

de discriminación, pero como hoy Dios se 
hace presente y desde esa realidad empie-
za a iluminar y como decía anteriormente, 
a humanizar.

9) ¿De qué manera su peregrinación a Israel y Roma influirá en su labor pastoral y en su 
capacidad para transmitir el mensaje de Cristo a su comunidad?

Nosotros llegamos el martes a Jerusalén 
y el sábado comenzó la guerra. Tuvimos 
martes, miércoles, jueves y viernes, nor-
mal hasta el sábado que comenzó la gue-
rra. La guerra siempre es un hecho terri-
ble, un acontecimiento que sabemos que 
destruye, mata, produce dolor, produce 

pobreza, desplazamiento, en una guerra 
yo estoy convencido de que nadie gana. Lo 
primero que me queda frente a los hechos 
de violencia, es que no hemos escuchado 
a Dios, porque yo estoy seguro que tanto 
el mensaje de Alá y el mensaje de Yahvé, 
y para nosotros el mensaje de Jesucristo, 

es el mismo, de respeto, de amor, de en-
tender que el ser humano es lo más im-
portante y que podemos llegar de acuerdo 
a través del diálogo, no es necesario que 
estemos de acuerdo en todo lo que pen-
semos, pero a través del diálogo se puede 
llegar a acuerdos.

10) ¿Qué nos puede 
compartir, respecto a 

su visión íntima de los 
hechos de violencia, que se 
iniciaron en días que usted 
visitaba lugares sagrados 

para la fe cristiana, judía y 
musulmana para transmitir 

el mensaje de Cristo a su 
comunidad?

Aunque lo exprese anteriormente, lo re-
pito. Creo que todo conflicto solo trae de-
rrota para todas las partes implicadas. Que 
una guerra sobre todo en un lugar como 
Israel donde la fe tiene una presencia tan 
grande. Es un no escuchar el clamor de 
Dios, es ignorar su mensaje.

Sé y creo profundamente que Dios siem-
pre tiene la última palabra y su palabra 
siempre es vida.
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Viajes a Lourdes y Ávila

quienes poco o nada nos conocíamos. Fue 
enriquecedora, en lo humano, en lo espiri-

tual, en lo sacerdotal y en lo cultural.

PATRICIO BARRÍA ARAVENA
Capellán de la sede San Bernardo de Duoc UC

Fue realmente una linda experiencia, vi-
vida con tres hermanos sacerdotes, con 

Experiencia en Lourdes:

¿Cómo describiría la experiencia de visitar Lourdes y cómo influyó en su identidad sacerdotal?

¿Cómo percibió el amparo mariano durante su visita a Lourdes?

Mucho. Y fue Lourdes la coronación de 
nuestra peregrinación en donde pudi-

mos agradecer su compañía permanente 
durante los días que estuvimos fuera de 

nuestra patria.

¿Hubo algún momento en Lourdes que haya tenido un impacto particular en su vocación?

Hubo muchos momentos lindos (proce-
sión de Santísimo con los enfermos… La 
procesión del Rosario con las velas en el 
atardecer), pero yo disfruté mucho y pude 

vivir momentos de paz en mis ratos que 
acudí a rezar el Santo Rosario ante la ima-
gen bendita de la Virgen en la Gruta… Fue 
un momento que necesitaba, para poner 

delante mi vocación y las intenciones por 
aquellos a los cuales Dios me ha confiado 
en los encargos pastorales que mi obispo 
me ha pedido.

Retiro en Ars:

¿Qué diferencias notó entre la experiencia en Lourdes y el retiro en Ars en 
términos de fortalecimiento de tu identidad sacerdotal? 

 Para mí ambos fueron momento de for-
talecimiento para mi ministerio. Para mí 
el poder tener un retiro en Ars fue algo 
extraordinario, días de sosiego, silencio, 

oración tan necesarios en nuestra vida 
tan agitada en mayor parte del tiempo. En 
Lourdes, aunque estuvimos poco tiempo, 
nos la arreglamos para estar en los hermo-

sos momentos preparados para todos los 
peregrinos… Ars fue personalizado y creo a 
pesar del encanto de Lourdes, Ars fue más 
potente.



22

Observatorio de la Educación Técnico Profesional

Un gran predicador que nos invitó a releer 
las parábolas del Señor, con un inmenso 

testimonio de vida sacerdotal y riqueza en 
su ministerio. Con gran profundidad para 

escudriñar los textos propuestos. 

¿Cómo influyó la dirección de un sacerdote español en el retiro en Ars?

¿Puede compartir alguna enseñanza específica que haya recibido durante el retiro en Ars?

En relación a la parábola del Sembrador… 
entre muchos aspectos: Él sale sembrar. Lo 

hace con generosidad, a izquierda y dere-
cha y no como en un macetero. Sabiendo 

que mucho de lo que se sembrará se per-
derá. 

La importancia de la fraternidad:

¿Cómo se manifestó el tema de la fraternidad durante el viaje, especialmente en Lourdes?

Como dije, no conocía más que de vista al 
resto de los sacerdotes. Y desde el inicio 

vivimos un momento muy hermoso de fra-
ternidad.

¿Puede compartir alguna experiencia significativa relacionada con la 
fraternidad durante el retiro en Ars?

No tengo una específica. Hay muchas: Des-
de la toma de decisiones dónde iríamos, 

horarios, compartir la Misa, esperarnos, 
ayudarnos a entender lo que nos enten-

díamos por la lengua, etc. 

¿De qué manera la fraternidad fortaleció su identidad sacerdotal durante el viaje?

Nos hace bien tener momentos de com-
partir con otros hermanos que ejercen 
su ministerio en otras diócesis y traba-

jos comunes y diversos. Escucharnos en-
riquece mucho. Saber de los empeños 
pastorales y tener la ocasión de compar-

tirlos como hermanos.

Encuentros y puesta en común:

¿Cómo influyeron los encuentros con otros sacerdotes durante el viaje en la 
percepción de su propia vocación? 

Con otros sacerdotes hubo pocos encuentros y en mi caso por no manejar otra lengua me veía imposibilitado.
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¿Hubo momentos de puesta en común que le haya impactado particularmente?

Uno en particular: Cuando el padre Jua-
nito dijo: ahora comprendo porque Dios 

me trajo a la Medalla milagrosa (su nue-
vo destino pastoral al regreso de la pere-

grinación).

¿Cómo la experiencia de compartir vivencias fortaleció la unidad entre los 
sacerdotes participantes?

Evidente que ellas ayudan mucho, sobre todo las que se dieron de a dos, que permite un diálogo más fluido.

Aspectos espirituales:

¿Cómo integró los aspectos espirituales en ambos lugares, Lourdes y Ars, para 
fortalecer la identidad sacerdotal?

El Cura de Ars modelo de sacerdote, amante de María Santísima, hombre amante de su feligresía, celoso párroco y Lourdes llamado a 
la conversión y la oración. 

Se ha reforzado mi admiración hacia mis 
hermanos. Cada uno vive su ministerio 
intensamente. Aprender de cada uno la 

¿Hay alguna práctica espiritual específica que haya adoptado o reforzado durante este viaje? 

Más amor al rezo del Santo Rosario.

Reflexiones personales:

¿Cómo ha cambiado su perspectiva sobre la fraternidad y la identidad sacerdotal 
después de este viaje?

riqueza del llamado y la respuesta a la 
fidelidad a la vocación. Ayudó mucho el 
que casi teníamos edades similares y años 

de ministerio.

¿Puede destacar algún momento de reflexión personal que haya surgido durante 
su estadía en Lourdes o Ars?

Como han visto, soy un desastre con mi 
memoria… Pero creo que las homilías de 

las Misas fueron momentos de gracia muy 
grande. El que nos fuésemos alternando la 

celebración de las misas.
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PABLO LEIVA ROJAS
Capellán Campus Arauco de Duoc UC

mento muy profundo, desde la fe en un 
lugar tan particular y querido de la Iglesia. 

Para mi identidad sacerdotal fortalecer el 

amor y compañía de la Virgen María en mi 
ministerio y vida sacerdotal, reconocién-
dola como Madre y compañera de camino.

Fue una experiencia hermosa y enriquece-
dora ya que me permitió “saborear” la fe 
sencilla del pueblo de Dios y vivir un mo-

Experiencia en Lourdes:

1) ¿Cómo describiría la experiencia de visitar Lourdes y cómo influyó en su identidad sacerdotal?

2) ¿Cómo percibió el amparo mariano durante su visita a Lourdes?

Las dos procesiones: La de los enfermos, 
a los que debo acompañar en mi vida sa-

cerdotal y la de las velas, recordándome 
que estoy llamado a ser luz de Cristo en 

el mundo. 

Valorar la cercanía de María, como madre de la Iglesia y auxilio de los cristianos.

3) ¿Hubo algún momento en Lourdes que haya tenido un impacto particular en su vocación?

Retiro en Ars:

1) ¿Qué diferencias notó entre la experiencia en Lourdes y el retiro en Ars en términos de 
fortalecimiento de tu identidad sacerdotal?

En Lourdes la fuerte invitación a vivir reconociéndome hijo de María, acompañado por ella y en Ars el tremendo testimonio del santo 
Cura de Ars.
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2) ¿Puede compartir alguna experiencia significativa relacionada con la 
fraternidad durante el retiro en Ávila?

El compartir con otros sacerdotes siem-
pre es una muy buena oportunidad para 
crecer. Insisto que el diálogo y compartir 

la amistad, la reflexión en torno a las te-
máticas del retiro y las diversas peregri-
naciones y visitas a lugares emblemáti-

cos siempre ayuda.

El diálogo fraterno, la amistad sencilla, caminado juntos y compartiendo la vida.

3) ¿De qué manera la fraternidad fortaleció su identidad sacerdotal durante el viaje?

Creo que sentir el aprecio, el afecto fraternal de los otros sacerdotes participantes fortaleció mi vida sacerdotal 

Encuentros y puesta en común:

1) ¿Cómo influyeron los encuentros con otros sacerdotes durante el viaje en la 
percepción de su propia vocación?

2) ¿Hubo momentos de puesta en común que le hayan impactado particularmente?

En el retiro y en la peregrinación a Lour-
des si dieron instancias de mucho diálogo 
y oración. Dos momentos muy relevantes 

fueron las Misas en Ars, junto a la tumba 
del Santo Cura y la Misa en el Santuario de 
Lourdes donde los cuatro sacerdotes que 

viajamos vivimos una especial comunión 
de fe y de amistad sacerdotal y creo que 
nuestro sacerdocio salió muy fortalecido.

3) ¿Cómo la experiencia de compartir vivencias fortaleció la unidad 
entre los sacerdotes participantes?

Se creó un muy buen ambiente. De respeto, cariño y ayuda mutua en los diversos momentos del viaje.

Aspectos espirituales:

1) ¿Cómo integró los aspectos espirituales en ambos lugares, Lourdes y Ars, 
para fortalecer la identidad sacerdotal?

En la oración diaria, en el compartir fraterno, valorando el ser sacerdote desde el servicio y para el servicio. Agradeciendo la oportu-
nidad brindada. 

2) ¿Cómo influyó la dirección de un sacerdote español en el retiro en Ars?

Fue muy importante, él con su cercanía y dedicación nos ayudó a vivir muy bien los días de retiro. 

3) ¿Puede compartir alguna enseñanza específica que haya recibido durante el retiro en Ars?

Fidelidad a Jesucristo, amor a la Iglesia y comprender el ministerio sacerdotal desde el servicio, especialmente a los caídos en el cami-
no, los pobres y sufrientes.

La importancia de la fraternidad:

1) ¿Cómo se manifestó el tema de la fraternidad durante el viaje, especialmente en Lourdes?

Acompañándonos, compartiendo, dialogando, caminando juntos.
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Reflexiones personales:

1 ¿Cómo ha cambiado su perspectiva sobre la fraternidad y la identidad 
sacerdotal después de este viaje?

La fraternidad sacerdotal es siempre una 
preocupación en mi caso. Creo que pasar 
tiempo juntos ayudó mucho. No siento 

que haya cambiado, sino más bien la ha 
reforzado. Siempre he valorado la fraterni-
dad sacerdotal y creo que debemos buscar 

espacios para eso. Agradezco a Duoc UC 
esta oportunidad y la preocupación por 
sus Capellanes.

2 ¿Puede destacar algún momento de reflexión personal que haya surgido durante 
su estadía en Lourdes o Ars?

Muy significativo fue el retiro en Ars. Meditar en torno a la figura del Santo Cura de Ars, San Juan María Vianney, fue un regalo hermoso 
de la Providencia divina. 



27

Observatorio de la Educación Técnico Profesional

JUAN ZAMORANO REYES
Capellán de la sede Plaza Oeste de Duoc UC

Experiencia en Lourdes:

1) ¿Cómo describiría la experiencia de visitar Lourdes y cómo influyó en su identidad sacerdotal?

La experiencia en Lourdes la destaco 
como una riqueza en la devoción Maria-
na, y tuvo una profunda riqueza sobre 

todo el sentir un ambiente de mucha ora-
ción y, como identidad, me fortaleció en 
la devoción y con mis hermanos sacerdo-

tes tuvimos mucha fraternidad.

2) ¿Cómo percibió el amparo mariano durante su visita a Lourdes?

EL amparo mariano en Lourdes estuvo bien ya que son lugares que están preparados para el peregrino.

3) ¿Hubo algún momento en Lourdes que haya tenido un impacto particular en su vocación?

El impacto en mi vocación de esta experiencia es que me hizo volver más contento y con ganas de volver.

Retiro en Ars:

1) ¿Qué diferencias notó entre la experiencia en Lourdes y el retiro en Ávila en términos de 
fortalecimiento de tu identidad sacerdotal?

En Lourdes fue más peregrinar, pero en Ars señalaría que fue el mejor retiro que he tenido con un gran predicador.
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3) ¿De qué manera la fraternidad fortaleció su identidad sacerdotal durante el viaje?

Como experiencia esto fortaleció que estábamos todos con buena disposición y muy unidos y cada vez que nos encontramos recorda-
mos el viaje.  

Encuentros y puesta en común:

1) ¿Cómo influyeron los encuentros con otros sacerdotes durante el viaje 
en la percepción de su propia vocación?

El encuentro con los demás sacerdotes estuvo bien fue muy fraterno.

2) ¿Cómo influyó la dirección de un sacerdote español en el retiro en Ars?

Tener un predicador en español fue muy acertado y destaco que fue un retiro muy personalizado

3) ¿Puede compartir alguna enseñanza específica que haya recibido durante el retiro en Ávila?

Destaco como enseñanza específica tener la dicha de celebrar la Misa todos los días a los pies de la cripta del Santo Cura de Ars

La importancia de la fraternidad:

1) ¿Cómo se manifestó el tema de la fraternidad durante el viaje, especialmente en Lourdes?

Tuvimos una hermosa experiencia fraternal saliendo juntos y conociendo como grupo todos los lugares.

2) ¿Puede compartir alguna experiencia significativa relacionada con la fraternidad 
durante el retiro en Ars?

Destaco en la vida fraternal el ser muy flexible y no solo pensar que estábamos de turistas sino una actitud de mucha fe y de cuidarnos 
fraternalmente.



29

Observatorio de la Educación Técnico Profesional

2) ¿Hubo momentos de puesta en común que te hayan impactado particularmente?

Destacaría el poder celebrar la Misa cada día con mis hermanos.

3) ¿Cómo la experiencia de compartir vivencias fortaleció la unidad 
entre los sacerdotes participantes?

Esta experiencia sin duda nos fortaleció en el sentido de comunión fraterna.

Aspectos espirituales:

1) ¿Cómo integró los aspectos espirituales en ambos lugares, Lourdes y Ávila, 
para fortalecer la identidad sacerdotal?

Señalo a Ars como un lugar que debe estar en la lista de todo sacerdote que viaje a Francia.

2) ¿Hay alguna práctica espiritual específica que haya adoptado o reforzado durante este viaje?

Este peregrinar me dejo con un gran cariño a la devoción Mariana y me siento agradecido.

Reflexiones personales:

1) ¿Cómo ha cambiado su perspectiva sobre la fraternidad y la identidad 
sacerdotal después de este viaje?

Creo que todo sacerdote debiera tener esta experiencia porque nos enriquece interiormente y es muy renovador en la vida espiritual

2) ¿Puede destacar algún momento de reflexión personal que haya surgido 
durante su estadía en Lourdes o Ávila?

Solo doy gracias a Dios que a través de 
Duoc UC pude tener esta experiencia, ya 

que fue la primera vez que salía a Europa 
y los lugares Santos me marcaron pro-

fundamente.
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